
DIARIO MERCANTIL

DE CADIZ,

DEL MARTES 17 DE OCTUBRE DE 1809.

SANTA HEDUVIGIS DUQUESA.

El Jubileo de XL Horas está en la Iglesia de Santiago.

Afecciones Astronómicas de hoy.

Sale el Sol à las 6 h. 27' 19" y se pone à las 5 h. 32' 41"⁵²

Debe señalar el Relox al punto del medio dia las 11 h. 45' 29"

Aumenta la Equacion 11" 6" Lugar del Sol en la Eclíptica

06 S. 23.° 43' 02" Id. en la Equinocial en tiempo 13 h. 27' 47"

Es el 9 de la Luna. Sale à las 2 h. 4' tard. y se pone à la 12 h. 23' m. noch.

Mareas en el centro del canal entre puntas y el caño del Trocadero.

Prim. baxa à las 2 h. 18' mad.

Seg. baxa à las 3 h. 5' tard.

Prim. alta à la 8 h. 44' mañ.

Seg. alta à las 9 h. 25' noch.

COMERCIO.

MANUFACTURAS.

La industria fabril ó manufacturera ofrece un vasto campo à la invencion de máquinas adecuadas á suplir las fuerzas humanas, y economizar de consiguiente el número de operarios.

La introduccion de máquinas que abrevian y simplifican el trabajo, presenta desde luego en la apariencia el inconveniente de disminuir el número de individuos que se requeria para el trabajo en que suple la máquina sus manos; y de aquí privar de su subsistencia á una parte de los miembros de la sociedad.

Esta consideracion ha dado margen á que en algunos países se haya rehusado adoptarlas.

Pero es menester hacer las observaciones siguientes: I. Que las ventajas que una máquina proporciona son ventajas absolutas y permanentes; en tanto que los perjuicios que se aprehenden son relativos y momentáneos. II Que el daño que á un corto número de individuos se sigue, está mas que compensado con el beneficio que saca la sociedad entera de poder consumir los mismos efectos con ménos trabajo, es decir, mas baratos. III Que la baxa de precio del artículo, brindando con una disminucion de gastos á los consumidores, los pone en estado de poder aumentar el consumo en otros renglones; y de consiguiente facilita la extension de otros trabajos, ó bien el entablar nuevos. IV. Que la invencion desechada en un país será admitida en otro; y aquel, á pesar de todas las prohibiciones de este, hallará medios de surtir á los mismos consumidores, que lo barato del precio no dexará de seducir. Esto no solo producirá todos los males que se tiraba á precaver, sino que originará otros mayores, entre los que reclama particular atencion el del contrabando. — *La invencion de las máquinas favorece la industria.*

NOTICIAS EXTRANJERAS.

Segun ayer anunciamos, hemos recibido papeles ingleses hasta 29 del pasado. En medio de la obscuridad que en estos periódicos se advierte, y de la oposicion de sus aserciones, no es de admirar que nada pueda asegurarse como indudable. Todo indica guerra perpetua, al paso que todo anuncia reconciliacion entre los Emperadores. En papel acreditado fecha del 28 se lee: „En la mañana de hoy ha llegado balija de Gotemburgo: era rumor general que espirado el armisticio de Znaim, se dió una batalla en que los Austriacos quedaron dueños del campo.” En el mismo papel fecha del 29 se dice: „Corren voces de haberse firmado la paz entre Austria y Francia, y de haberse oido en Deal las salvas de las baterias de las costas enemigas. No daremos por falso lo primero; pero sí aseguramos que lo es lo segundo. — Es extraño nos hallemos sin noticias de Viena tanto tiempo ha.” — La crítica parece que repugna se-

ñalar límites á una decision, que como quiera no dexa de ser insubsistente. Lo cierto es que en Lóndres no están mas adelantados que nosotros en este particular; y que á resolverse el problema en términos favorables al tirano, no dexarán de vociferarlo las gazetas de Madrid; pues no está en el sistema napoleónico ocultar semejantes acontecimientos, ántes bien comunicarlos telegráficamente.

El 28 recibió el Gobierno Ingles la noticia de haberse firmado la paz entre Rusos y Suecos, siendo una de las condiciones del tratado la exclusion de los navíos ingleses de los puertos de Suecia. — ¡ *Malhadado Gustavo! arrancar de tus manos el cetro y constituir tus dominios en juguete de sus mas acérrimos enemigos, ha sido una misma cosa.*

Se trata seriamente de arreglo de nuevo Ministerio, y no cesan de embarcarse tropas para la Península.

NOTICIAS DEL REYNO.

En los exércitos de Extremadura y la Mancha no ha ocurrido novedad. Siguen en sus posiciones. Las guerrillas continúan haciendo reconocimientos, en los que cogen algunos prisioneros. — El exército ingles, cuyo quartel general se halla establecido en Badajoz, ha recibido un hermoso tren de artillería: el dia 6 tomó el General Freire el mando de su caballería. — Han salido de Valencia gruesos refuerzos de esta última arma para el exército de Cataluña, y de este nuevos convoyes escoltados para Gerona. De Manresa en fecha del 28 pasado escriben que los sitiadores de aquella invicta ciudad conservaban las mismas posiciones que ántes, y que el 26 despues de salido el sol se oia mucho fuego de fusilería en las inmediaciones de los Capuchinos cuesta arriba, cuyo fuego iba empeñándose de modo, que ya el fuerte de Capuchinos tiraba. — Se confirma la reunion del Señor Ballesteros al Duque del Parque. — Se dice que por la parte de Extremadura no hay ni un frances en el Tajo. Cada dia reúnen mas sus fuerzas en Toledo. Victor y Soult estaban ya en dicha ciudad el 5; mas aun no habia llegado Sebastiani, que se esperaba por momentos. Tambien Mortier, que salió el 3 de Talavera, se dirige á este punto.

Ocupan á Ocaña, la Guardia y pueblos inmediatos. — Tienen avanzadas hasta la Sisle, Nambroca y Aljofrin. — Se asegura que han evacuado los enemigos á Salamanca y Zamora, y que han tenido un choque en Guadalaxara con la partida del Empezinado, en que perdieron 400 hombres, y que existen otros 600 cercados en el convento de San Francisco. Sin duda este es el regimiento número 55 que Sebastiani dexó de guarnicion en dicha ciudad. -- Las cartas de Madrid del 30 último confirman la enfermedad de Napoleon, y refieren que le ha repetido el accidente en Strasburgo. En gazeta de la corte del intruso Monarca, fecha del 3 del corriente, en artículo de Francfort de 12 de Septiembre, se lee: „Las cartas de Cassel anuncian que el Rey de Westfalia ha salido para Hannover. Se cree que S. M. irá á Brunswick, y tal vez á las costas, en el caso de que sean amenazadas de una invasion enemiga.” *Bien se ecba de ver que por todas las costas se les antoja ver aportar la expedicion que tantos malos ratos les ha dado.*

En el *diario de Sevilla* del 14 se hace mencion de un combate obstinado en las aguas de Marsella entre la esquadra de Tolon y la del Almirante Collingwood, en el que los franceses perdieron 6 navios y los Ingleses quatro; mas lograron estos apresar todo el convoy. Anhelamos la confirmacion de esta noticia. **NOTICIAS PARTICULARES DE CADIZ.**

Ayer se publicó aquí en la forma acostumbrada la declaracion de guerra contra Dinamarca. (*Véase el diario de 26 de Septiembre.*) -- No solo se han terminado amigablemente las discusiones que se suscitaron entre el Dey de Argel y los Ingleses, á cerca de los buques argelinos que iban á Marsella con productos extranjeros, sino que en virtud de convenio celebrado en 9 de Septiembre, quedan en plena fuerza y vigor los tratados existentes entre la Gran Bretaña y aquella Regencia.

Octubre 16. — *Vales Reales.*

De 61 y med. á 62 y med. p^o pocas operaciones.

TEATRO. En el Coliseo de esta ciudad se executará la funcion siguiente. Se dará principio con la comedia en 5 actos titulada: *La Moza de Cántaro*. Seguirá un Intermedio de música; y se dará fin con el Saynete *Herir por los mismos filos.*

A las siete.